

Editorial

El Trabajo Social como una disciplina y profesión de las Ciencias Sociales, requiere desarrollar procesos de investigación e intervención que articulen, entre otras, dimensiones epistemológicas, teóricas y metodológicas, permitiendo de esa forma avanzar en la producción de conocimientos a nivel disciplinario e interdisciplinario. Para poder lograr este objetivo, se requiere del ejercicio intelectual que conlleva la elaboración de artículos y documentos de trabajo que faciliten la circulación de ideas, experiencias, investigaciones, sistematizaciones e intervenciones, que potencien el desarrollo de núcleos de investigación, observatorios y grupos de trabajo, estableciendo el nexo que se requiere para la praxis profesional. En este sentido, nuestra Revista de Pensamiento y Acción Interdisciplinaria busca enriquecer la discusión del Trabajo Social a nivel nacional e internacional, situando como eje de análisis la discusión y reflexión en cuatro ejes temáticos que constituyen el marco conceptual para la presentación de artículos, estos son los siguientes: estudios interdisciplinarios sobre la familia; estudios inter-generacionales, infancia, juventud y envejecimiento; desarrollo, territorio y medioambiente; y debates interdisciplinarios en trabajo social. En este segundo número tenemos seis trabajos distribuidos en cuatro artículos, un ensayo y un artículo corto que aportan a la discusión del Trabajo Social en áreas de servicios de rehabilitación, enfoque jurídico, violencia, bienestar social, fortalecimiento del pequeño productor; y el museo como herramienta de memoria.

Con relación a los *artículos*, el primero es elaborado por el Magíster Adolfo Soto de la Universidad Santo Tomás de Concepción y es una investigación que se centra en determinar los procesos críticos relevantes presentes en los centros de tratamiento de personas drogodependientes, modalidad ambulatorio intensivo (PAI) y residencial (PR) en la Provincia de Concepción. Desde el Trabajo Social señala que el campo de rehabilitación por consumo de drogas presenta un rezago relevante en la investigación y sistematización de experiencias y los elementos que se recogen en el estudio pueden orientar procesos de evaluación y generar una base para la construcción de instrumentos y modelos.

El segundo trabajo se refiere a la presencia de violencia en relaciones románticas en adolescentes de la ciudad de Río Bueno, Sur de Chile, elaborado por varios autores de la Universidad de Los Lagos. Se aplicó la Escala de Maltrato en la Pareja Forma A (Rey 2009), adaptado por el equipo del Proyecto de Investigación DIULA N°025/2011 a 239 estudiantes adolescentes y los principales hallazgos indican que la violencia psicológica es la que se presenta con mayor frecuencia y aparece en la vida cotidiana, confundándose en ocasiones con muestras de amor y protección. También se vislumbran los tipos de violencia sexual, emocional y

física. Se proponen líneas de investigación en esta temática, que faciliten la generación de planes de intervención y prevención de relaciones violentas.

En tercer lugar, la Dra. Lorena López Méndez, Profesora colaboradora en el Departamento de Comunicación y Diseño de la Universidad Internacional de la Rioja, España, se refiere al museo como herramienta de memoria, prevención e intervención social en personas con alzheimer y otras demencias. Describe el desarrollo de un programa artístico de visitas guiadas para facilitar la inclusión y disfrute del patrimonio cultural, preservando sus capacidades cognitivas, funcionales y ejecutivas, difuminando los estigmas asociados a la enfermedad. En las conclusiones se menciona que se pudo comprobar que las sesiones tuvieron efectos positivos no sólo en el estado de ánimo y autoestima del participante, sino que también en el cuidador –familiar y personal socio-sanitario.

A su vez, está el aporte de la Magíster Betsabé Rubilar Arriaza, quien a partir de una investigación cualitativa de tipo exploratoria/descriptiva analiza el vínculo público-privado como estrategia para el fortalecimiento del pequeño productor, a través de un estudio de caso en la región del Maule, llamado Programa Alianzas Productivas de INDAP. Se visualiza al sector público, privado y pequeño productor como actores que tienen una vinculación basada en las confianzas y que les permite lograr los acuerdos y objetivos del programa. Sin embargo, existen desigualdades en las acciones realizadas por parte de los privados y pequeños productores, estableciendo espacios de conflicto entre los actores. Se propone integrar el concepto de comercio justo, que facilite alcanzar el compromiso de todos los involucrados y facilite un crecimiento comercial para el pequeño productor, creando estabilidad en la alianza productiva.

Más adelante está el *ensayo* elaborado por Adán Cano Aguilar, Doctorado en Filosofía con orientación en Trabajo Social y políticas comparadas de bienestar, quien propone un análisis del bienestar social a través de las dimensiones representadas por los contextos económico, social, cultural y político, referida a la pobreza o la sobrevivencia (como menciona el autor) desde la perspectiva conceptual de la reproducción social y la socialidad de los sujetos. Considera un puente epistemológico entre el marxismo crítico y la fenomenología social de Schutz, estableciendo que la pobreza, la marginación, la exclusión social, la desigualdad social, la discriminación y la vulnerabilidad social, se pueden abordar considerando las prácticas de los sujetos, especificando que están “conformadas por entendimientos de su situación concreta, las causas inmediatas de éstas y las acciones a realizar al respecto; por las interacciones y vínculos cercanos que pueden fungir como recursos pero también como factores del problema; y por sus relaciones con instituciones de las estructuras, como en el caso de las políticas sociales” (Cano, 2017: 120).

El *artículo corto* desarrollado por la Magíster Ángela María Quintero Velásquez, reflexiona en torno a la vinculación intrínseca entre Trabajo Social Familiar considerado como un área de investigación e intervención que tienen un reconocimiento continental en la administración de la justicia y el enfoque socio-jurídico como campos disciplinarios en crecimiento exponencial. Se enfatiza la dimensión multidisciplinaria como una visión del mundo que se caracterice por ser incluyente, probabilística, compleja, holística y que permita comprender que los dilemas humanos necesitan del concurso de diversas áreas para poder estudiarlos, comprenderlos y desarrollar un proceso de intervención con categorías de uso común.

Al finalizar, queremos instar a los centros de estudios y profesionales de diversas disciplinas, profesiones y campos de las Ciencias Sociales, a presentar sus trabajos en nuestra revista, de esa manera aportamos a los procesos de reflexión y crítica de las mutaciones culturales y enfoques emergentes del contexto actual.

Comité editorial

Marcelo Piña Morán
María Gladys Olivo
Felipe Saravia Cortés